
Вступление в наследство после
смерти супруга

Затруднения в отношении оформления наследственных прав нередко
возникают  у  граждан,  ведь  большинство  из  них  попросту  не
знают,  каким  образом  происходит  данная  процедура  и  кто
считается законным наследником.

Право  на  наследство  после  смерти
мужа
Само  понятие  наследования  означает  процесс  переоформления
имущества,  принадлежащего  умершему  на  его  правопреемников.
Важно  знать,  что  претендовать  на  объекты,  находящиеся  в
собственности наследодателя, может любое лицо, попадающее в
категорию наследников.

В  настоящий  момент  законом  определяются  такие  основания
наследования:

по закону;
на основании завещания.

Когда речь идет о второй из указанных причин, то необходимо
предъявить оформленное наследодателем при жизни, нотариально
удостоверенное завещание, согласно которому имущество делится
между указанными в нем лицами в обозначенных долях.

В случае оформления наследственных прав на основании закона,
применяется  статья  1112  Гражданского  кодекса  РФ,  которая
включает перечень очередей наследников.

В  состав  наследственного  имущества  включаются  объекты
движимого  и  недвижимого  имущества,  принадлежащие  усопшему
супругу на момент смерти. Кроме того, сюда же входят не только
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права,  но  и  обязанности  отвечать  по  существующим
обязательствам  наследодателя  (например,  необходимость
погашения оформленного мужем кредита).

Супруга умершего относится к числу наследников первой очереди,
поэтому имеет право заявить о своих правах с целью получения
наследства.  Также,  в  соответствии  с  действующим
законодательством,  первоочередными  наследниками  считаются
отпрыски и родители умершего.

Собственность,  принадлежащая  ушедшему  из  жизни,  подлежит
разделению  между  всеми  наследниками  первой  очереди.  Любое
лицо,  имеющее  право  претендовать  на  наследство,  может
отказаться от него, подав нотариусу соответствующее заявление.
При  этом  имущество  будет  делиться  в  равных  частях  между
оставшимися правопреемниками.

Право  жены  на  получение  имущества  ушедшего  из  жизни  мужа
соблюдается всегда, но бывают ситуации, когда исполняется оно
только в части.

Если наследодателем было оформлено завещание, то претендовать
на имущество умершего при этом праве обязательные наследники,
которые перечислены в статье 1149 Гражданского кодекса РФ:

супруга и родители, утратившие трудоспособность;
дети,  не  достигшие  совершеннолетия  или  являющиеся
нетрудоспособными;
лица, находящиеся на иждивении наследодателя не менее
одного года;
имеющие инвалидность лица.

После  смерти  законного  супруга,  его  жена  вправе  получить
половину  имущества,  нажитого  во  время  брака,  а  оставшаяся
часть подлежит распределению между всеми наследниками в равном
соотношении.

Наследственная  масса  может  быть  распределена  между
правопреемниками умершего и другим образом. Происходит это при



наличии завещания, оформленного наследодателем. В таком случае
граждане,  относящиеся  к  категории  обязательных  наследников,
вправе получить лишь половину от той доли имущества, которая
полагалась  бы  им  в  случае  отсутствия  распоряжения
наследодателя  на  случай  смерти.

Согласно положениям статьи 179 Гражданского кодекса РФ, после
ухода  из  жизни  одного  из  супругов,  лицо  может  в  судебном
порядке  оспорить  имеющееся  завещание  и  признать  документ
недействительным.

Но для этого должны существовать веские основания: потребуется
доказать,  что  наследодатель  при  составлении  завещания  не
осознавал значения своих поступков либо на него было оказано
определенное давление. А подтвердить это на практике не так-то
просто.

Нередко  лица,  имеющие  право  претендовать  на  имущество
умершего, отказываются от него. Этому способствуют различные
ситуации. Зачастую это происходит тогда, когда наследованию
подлежит не только определенная собственность, но и долговые
обязательства, стоимость которых оказывается существенно выше
стоимости имеющегося имущества.

Совместная собственность супругов

В соответствии с положениями закона, пережившая супруга вправе
получить половину имущества, которое зарегистрировано на имя
умершего,  но  нажита  в  совместном  браке.  Оставшаяся  часть
наследства при этом будет делиться между всеми претендующими
на  него  наследниками  (в  том  числе  и  женой)  в  одинаковом
соотношении.

Для  оформления  наследственных  прав  после  супруга,
предусматривается  возможность  принять  наследство  такими
способами:

обратиться  в  нотариальную  контору  и  подать
соответствующее заявление;



не  прибегать  к  документальному  оформлению,  а  принять
наследство фактически.

Если выбран первый из указанных путей, то порядок действий
правопреемника будет таким:

сначала следует посетить нотариуса, который будет вести
наследственное дело, для оформления заявления о принятии
наследства;
затем  нужно  собрать  требующийся  пакет  документов  и
предоставить его нотариусу;
произвести  оплату  нотариального  тарифа  за  выдачу
свидетельства  о  праве  на  наследство  и  получить  его.
Такая возможность возникает после того, как закончился
установленный законом срок, составляющий полгода.

Процесс сбора и подготовки необходимой документации не всегда
бывает простым. Иногда возникают ситуации, когда не все, что
требуется, имеется на руках. Тогда приходится восстанавливать
некоторые бумаги.

Если  же  по  определенным  причинам  нельзя  это  сделать,  то
остается  лишь  один  выход  –  подать  заявление  в  судебную
инстанцию  и  установить  требующийся  юридический  факт  путем
получения соответствующего решения.

Когда  лицо,  имеющее  право  на  наследство  и  желающее  его
получить, не хочет заниматься оформлением документов, то оно
вправе вступить в свои права путем фактического принятия.

Примером может служить такая ситуация: после ухода из жизни
супруга остался объект недвижимости – квартира, где муж и жена
проживали вместе.

Для того, чтобы подтвердить фактическое принятие наследства,
она может:

продолжить пользование и владение указанной жилплощадью;
производить оплату услуг ЖКХ;



выплатить задолженность наследодателя;
производить охрану, сбережение или ремонт этого жилья.

Скачать  образец  искового  заявления  о  фактическом  принятии
наследства можно здесь.

При  обращении  в  нотариальную  контору,  супругой  подается
заявление,  которое  подтверждает  ее  волю  на  принятие
наследственной  массы.

Скачать  образец  заявления  о  вступлении  в  наследство  можно
здесь.

Кроме  того,  при  себе  необходимо  иметь  такой  перечень
необходимых  бумаг:

документ, удостоверяющий личность обратившегося;
свидетельство о смерти супруга;
свидетельство о заключении брака;
справка о последнем месте жительства наследодателя. В
случае совместного проживания это должно быть отражено в
документе.

Исходя из состава наследственного имущества также потребуется
документация на принадлежащую умершему собственность.

В отношении квартиры:

документы, подтверждающие право собственности;
свидетельство о государственной регистрации права либо
выписка из ЕГРП;
заключение о стоимости объекта недвижимости на момент
смерти супруга (на сегодняшний день не обязательно, так
как нотариус правомочен запросить его самостоятельно).

На землю:

бумаги, подтверждающие право собственности;
кадастровая выписка о земельном участке;
заключение  о  стоимости,  оформленное  на  дату  смерти
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(также,  как  и  в  случае  с  квартирой  –  не  является
обязательным  и  требуется  только  тогда,  когда  на
кадастровом учете объект недвижимости не состоит).

На транспортное средство:

документация, подтверждающая право собственности;
ПТС;
СТС;
заключение о стоимости на момент смерти.

Также  для  получения  документов  потребуется  оплата
нотариального тарифа, который на сегодняшний день составляет
0,3% от стоимости каждого объекта, оформляемого по наследству.
Кроме  того,  законодательством  предусматриваются  ситуации,
когда наследник от уплаты данной суммы может быть освобожден.

Срок  оформления  наследства  после
смерти
Необходимо помнить, что для принятия наследства, так же как и
для отказа установлен шестимесячный срок:

когда  супруга  фактически  принимает  наследство  после
мужа, указанные ранее действия необходимо произвести до
истечения  обозначенного  гражданским  законодательством
времени;
когда  происходит  оформление  прав  нотариально,  то
заявление должно быть подано также до окончания полугода
после смерти.

Имеют ли право на наследство дети
мужа от первого брака
Дети, которые появились у супруга в предыдущем браке, имеют
равные  с  законной  женой,  имеющейся  на  момент  смерти,
совместными с ней детьми, а также родителями умершего, права



на  наследство.  Каждому  из  перечисленных  лиц  полагаются
одинаковые доли в имуществе умершего.

Когда  подтверждается  факт  составления  мужем  завещания,  в
соответствии с которым, собственность после ухода завещателя
из жизни, к примеру, полагается его супруге, то ей и нужно
будет вступать в право наследования.

Однако  существуют  и  другие  ситуации,  когда  имеются
обязательные  наследники,  которые  могут  претендовать  на
получение  своей  доли  в  имуществе,  несмотря  на  наличие
распоряжения  умершего,  изложенного  в  завещании.

Следует отметить, что супруга, дети и родители наследодателя
являются  наследниками  первой  очереди.  Поэтому  они  обладают
равными  правами  на  имущество  умершего  и  делят  весь  объем
наследства в равном соотношении.


